



EL COMBATIENTE



ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO DE
LOS TRABAJADORES — POR LA REVOLUCION
OBRERA, LATINOAMERICANA Y SOCIALISTA.

Año 11

N.º 257

21 de Noviembre de 1977

\$60,00

EDITORIAL

Luis Mattini

LA OFENSIVA DEL MOVIMIENTO OBRERO

La ofensiva sindical llevada a cabo a fines de Octubre y principios de Noviembre, pudo sorprender a quienes mantenían y mantienen una visión estrecha del actual proceso argentino. Sin embargo, la misma era totalmente previsible y encuadra completamente en los análisis de nuestro Partido para la actual etapa.

En efecto, la movilización fue realmente notable por su empuje y por el grado de participación de las bases, destacándose el caso de varias asambleas. Los sindicatos ferroviarios se movilizaron por aumentos de salarios y contra los despidos y levantamiento de ramales o secciones. Subterráneos de Buenos Aires, fue tal vez el gremio que más se destacó, por su capacidad de lucha a pesar de las amenazas de la junta militar incluso del asesinato bárbaro de un ac-

tivista. El paro general de transportes de Buenos Aires revivió, por momentos, los mejores tiempos de auge de masas. Mecánicos, petroleros, textiles de Alpargatas, expendedores de nafta, y los gremios estatales se sumaron a la movilización.

Frente a este empuje, la Junta Militar vaciló y se vio obligada a conceder aumentos que desbarataron sus planes económicos dirigidos a volcar todo el peso de la crisis sobre los trabajadores. Los gremios consiguieron aumentos de hasta un 40% que están lejos de cubrir las mínimas necesidades de la angustiante situación, pero sin duda pequeños triunfos en sus reivindicaciones.

Pero es más, examinando la situación y las perspectivas desde un ángulo mucho más amplio, pode-

mos apuntar que en la actual situación argentina de feroz dictadura fascista — en el marco del cerco de dictaduras militares en Nuestra América — esta ola de conflictos sindicales y su primer resultado, representa un gran triunfo político en el campo popular ya que, en primer lugar, por primera vez desde la instauración de la dictadura, tienen un carácter ofensivo. En segundo lugar, — y precisamente por ese carácter ofensivo — marca un cambio en la situación, un salto en el proceso de acumulación de fuerzas y hace avisar importantes acontecimientos de masas para los próximos meses.

En tercer lugar, ese salto en la acumulación de fuerzas, encaja perfectamente en nuestra estrategia de guerra popular prolongada.

En Cuarto lugar indica un mayor grado de organización de la clase obrera, de recuperación de sus organismos naturales, los sindicatos, los cuales — intervenidos o no — siguen siendo una poderosa arma de la resistencia, las direcciones tradicionales son empujadas a ponerse al frente de la lucha y, lo que es mejor, surge un nuevo contingente de dirigentes sindicales que están respaldados por la última década de movilizaciones.

Al mismo tiempo, los demás sectores sociales del país afectados por la política de la dictadura, alentados por la iniciativa de la

clase obrera, acceden su pase a la oposición activa. Así podemos ver como se han producido distintas manifestaciones en sectores agropecuarios, movimiento cooperativo, representantes de la industria pequeña y media, y distintos partidos políticos democráticos que han expresado duras críticas a la gestión de Martínez de Hoz.

También esta situación de conjunto profundiza las grietas en el campo del Partido Militar, acrecienta sus discrepancias internas, pone en crisis su proyecto, en fin, atomiza su unidad.

Por último el saldo más importante, la clase obrera demostró — por si hiciera falta probar — en la práctica su papel de vanguardia, de única clase capaz de dirigir a las demás clases populares hacia la conquista consecuente de la democracia. Así parecen comprenderlo cada día más, consciente o inconscientemente, las demás clases democráticas que reconocen el papel rector del proletariado.

LAS PERSPECTIVAS INMEDIATAS

Esta primera ofensiva del Movimiento Obrero ha marcado el fracaso definitivo del Partido Militar en los dos aspectos que más alarma hacia, la derrota del movimiento revolucionario y la estabilidad económica.

El fracaso de la política económica — que hace agua por varios rumbos — y la imposibilidad de

derrotar al movimiento revolucionario, impide la estabilidad de la dictadura y visualiza para el futuro inmediato una situación de permanente inestabilidad política, con el campo popular en avances y retrocesos pero en tendencia ascendente, donde la Junta Militar se debilitará cada día más en razón directamente proporcional al fortalecimiento de las fuerzas populares.

Al no poder conceder sustancialmente a las exigencias de las masas al disponer cada día de menos sectores político-sociales que lo respalden, al fracasar los planes de engaño, de supuesta "nueva democracia" con que pretenden dividir al campo del pueblo, la represión continuará siendo el principal y casi único punto en que se afirmen en el aparato del estado. Se incrementará entonces, la espiral, resistencia-represión - resistencia, en un largo proceso de guerra popular prolongada, donde cada vez más la clase obrera demuestra ser la única capaz de dirigir un proceso democrático consecuente.

Estas movilizaciones son evidentemente un nuevo hito, pues marca el inicio de una larga ofensiva de masas, que obviamente no es todavía lo virulenta que fue en años anteriores, pero que se destaca por la madurez de su implementación, evitando el desgaste y desgastando al enemigo, desbaratando su proyecto fascista, impidiendo la

consolidación de la Junta Militar.

LAS TAREAS DE LOS REVOLUCIONARIOS

Sin embargo, de acuerdo al análisis que hacíamos en el editorial del número anterior de "El combatiente", los monopolios y el imperialismo tienen imprescindible necesidad de mantener un régimen de opresión que les permita desarrollar sus planes de superexplotación y su principal sostén son El Partido Militar con la fuerza de las armas. Por eso es que la respuesta represiva de los militares a las movilizaciones del pueblo por sus justas revindicaciones, nos obliga a poner cada día más énfasis en la necesidad de incrementar la justa respuesta de violencia de los de abajo a la violencia de los de arriba. Para ello es imprescindible lograr un gradual aumento de la actividad militar, tanto en lo que hace a la autodefensa de masas, como a la actividad independiente de las unidades guerrilleras.

Es necesario, asimismo la consolidación del Partido Revolucionario que cumpla el papel de verdadero estado mayor del proletariado y a su vez consolide el frente de la Resistencia, como artífice de la unidad obrero-popular y mantenga una identidad entre las acciones revindicativas y políticas de las masas guiando la maduración ideológica del proletariado y el pueblo.

VIVA EL 60 ANIVERSARIO DE LA REVOLUCIÓN DE OCTUBRE

Al cumplirse el 60 aniversario de la Gran Revolución de Octubre nuestro Partido a enviado un saludo al 1.er Secretario del Partido Comunista de la Unión Soviética, al Partido Comunista y al Pueblo Soviético.

El movimiento revolucionario de nuestro país y de todos los países del mundo encuentran en los acontecimientos recordados en esta fecha contenidos fundamentales para la lucha contra el capitalismo y por el logro de una sociedad socialista.

En Octubre el proletariado soviético toma el poder. Ya no se trata de batallas ganadas junto a otras perdidas. Ya no se trata de avances junto a retrocesos. En Octubre se ganó la 1.er gran meta. El proletariado toma el poder, ejerce su dictadura de clase e inicia las tareas de construcción del socialismo.

Y esto tendrá una significación trascendente, de avance cualitativo, para las luchas del proletariado a nivel mundial. Ya se cuenta con una base firme que apoyará e impulsará al resto de los destacamentos revolucionarios. El socialismo deja de ser tan sólo una teoría y una aspiración para convertirse en realización histórica concreta que muestra al mundo entero sus grandiosas realizaciones económicas, sociales, científicas y culturales. Todos los avances y victorias estarán a partir de allí profundamente ligadas a Octubre y a la Gran Patria de Lenín.

La primer gran lección que nos da Octubre es sin duda la significación decisiva de la labor de Lenin y la vieja guardia bolchevique en la construcción del Partido Comunista. Octubre se puede dar por el tesón y perseverancia de muchos años de labor. Por la convicción, convertida en fe infinita, de la seguridad en el triunfo. Por la continuidad, sin quiebra, de la labor de propaganda, explicación, y formación en las tareas revolucionarias. Por la íntima ligazón lograda por esa vanguardia bolchevique con las mejores tradiciones combativas del proletariado y campesinado ruso, profundizándolas y desarrollándolas.

Es particularmente desde la derrota de 1905 donde la labor de Lenin y la vieja guardia se hace gigante. Frente a los vacilantes levantó bien alto las jornadas revolucionarias del 5 y del 6. Ante los escépticos afirmó el camino ya trazado, esclareciéndolo. Formó a los bolcheviques, al Proletariado ruso y mundial en las concepciones fundamentales de la dictadura del proletariado, sobre el imperialismo como última fase del capitalismo, sobre la necesaria alianza del proletariado con

otras clases y capas sociales. Dió una férrea batalla contra el reformismo que confundía a muchos revolucionarios y hasta a la misma clase obrera. Y así se logró Octubre.

A nuestro país llegó muy pronto la influencia de la Gran Revolución Soviética. En los preparativos de las jornadas del 1919, de la Semana Trágica, en las asambleas de los obreros de la empresa Vasena, de los ferroviarios, telegrafistas, del calzado, junto a las reivindicaciones de las 8 horas, contra la ley de Residencia, abaratamiento del costo de la vida etc., los oradores se referían y tomaban como ejemplo la revolución de los obreros y campesinos rusos.

Y esta presencia de Octubre fue la que dió empuje y decisión para asaltar las comisarías, hacer barricadas, armarse y enfrentar al ejército, fueron verdaderas batallas insurreccionales donde Octubre estaba gravada como meta y como programa. A partir de allí esta presencia se profundizará en la mente y en el corazón del proletariado consciente de nuestra Patria. Se expresará en las grandes huelgas de la segunda mitad de la década del 30. En la solidaridad con la gloriosa lucha del pueblo soviético contra la barbarie fascista. En su admiración por las grandes realizaciones materiales y culturales, por la solución a los problemas de la vivienda, la alimentación, la educación y el trabajo que ha logrado el pueblo soviético.

Lenin y los revolucionarios bolcheviques estudiaron detenidamente las luchas de la clase obrera francesa y alemana. Y así asimilaron las experiencias de las jornadas de 1848 y de la Comuna de París. Y esa experiencia internacional asimilada les servirá para analizar la lucha de clases de su propio país. En todos los escritos de Lenin desde Abril a Octubre y en su monumental obra "El Estado y la Revolución" encontramos la referencia permanente a las enseñanzas de La Comuna, al 48, a las luchas del Proletariado alemán.

Al igual que los revolucionarios bolcheviques nosotros debemos estudiar detenidamente las luchas de los distintos destacamentos obreros. Pero en primer lugar debemos estudiar la Gran Revolución de Octubre. Asimilar su grandiosa experiencia, que es guía de todas las revoluciones triunfantes.

Nuestro Partido, que nació y creció en el seno del proletariado consciente es profundamente patriota, porque siente en carne propia desde la primera, todas las luchas de la clase obrera argentina. Y por esta misma razón es profundamente internacionalista, porque palpita y siente como propio todo avance de la clase obrera mundial. El 60 aniversario de la Gran Revolución de Octubre marca hoy un grandioso avance. Con esta significación y este contenido nuestro partido saludó al 1.^{er} Secretario, al glorioso Partido Comunista y al Gran Pueblo Soviético.

AGUSTIN TOSCO:

INCANSABLE LUCHADOR POR LA UNIDAD OBRERA Y POPULAR

En 1953 el gringo Tosco tiene 23 años y es elegido, en el sindicato Luz y Fuerza Córdoba, secretario adjunto. "La Libertadora" interviene el sindicato en el 55. En el 57 sus compañeros lo designan delegado ante la Federación Nacional. Está allí dos años hasta que en el 59 a él junto a otros delegados los echan de la Federación diciendo que eran rojos. El gringo siempre recordaba que "cuando nos rajaron, una revista de Buenos Aires sacó un titular que decía: Apagón rojo en Luz y Fuerza". En 1959, de vuelta en Córdoba el sindicato lo elige Secretario General, cargo que ocupa en forma rotativa con el adjunto hasta el 65. En el 68 nuevamente el gringo Tosco es elegido Secretario General. Y lo será hasta sus últimos días.

En todo ese tiempo el gremio será intervenido varias veces. En el 69 es el dirigente máximo del Cordobazo; esto le valdrá ser condenado por los tribunales militares a 8 años y tres meses. Durante 7 meses estuvo recluido en Rawson. En ese tiempo todas las manifestaciones obreras y estudiantiles exigieron la libertad de Tosco y del resto de los compañeros. En su sindicato en Luz y Fuerza cada 15 días se hacía un paro activo con abandono del trabajo a las 10 de la mañana, marcha y concentración en la sede del sindicato de la calle Déan Funes donde se exigía la libertad del Secretario General.

Es en este período y aprovechando que Agustín está preso que la intervención del gremio llama a elecciones y prepara con todo su aparato una lista, seguro de poder ganar. Las bases del gremio presentan otra con Tosco a la cabeza, aprovechando que no había ninguna ley que prohibiera presentarse a elecciones sindicales estando preso. Y la lista del gringo robó por aplastante mayoría.

En Marzo del 71 el enfrentamiento del

pueblo a la Dietadura es cada vez mayor. En Córdoba la situación es explosiva. Y se da el viborazo. La actuación de Tosco es nuevamente decisiva. Mientras se hacía una gran asamblea obrera y popular en la Plaza Vélez Sársfield y se discutían que medidas se debían tomar, los obreros de Luz y Fuerza con su Secretario General a la cabeza ocupan con barricadas, cortando las rutas, toda la zona de Villa Revol. Esto decide a la inmensa concentración obrera y popular a ocupar la zona de barrio Guemes y del Clínicas y todos los barrios vecinos y así se hace el Viborazo.

A raíz de esta actuación Tosco es nuevamente detenido y llevado a la prisión de Villa Devoto donde está 11 meses, luego lo pasan a Rawson donde permanece 5 meses más hasta que es liberado ante la enorme presión popular. Un mes antes de su liberación habían ocurrido los salvajes fusilamientos a los 16 guerrilleros Heróicos en la Base Almirante Zar de la Marina. Nunca nos olvidaremos cuando apenas salido de la prisión Agustín recorre todo el país y en las multitudinarias asambleas y manifestaciones populares que se hacen para escucharlo rendirá su emocionado homenaje a los Guerrilleros Heróicos nombrando a cada uno de ellos y saludándolos con el "Hasta la Victoria Siempre".

A partir de acá nuestras relaciones con Tosco se estrechan mucho. El Partido había mantenido con él un contacto permanente desde mucho antes del Cordobazo. Se había coordinado la actividad de nuestros militantes en el sindicato de Luz y Fuerza, en manifestaciones y asambleas, para el Cordobazo y el Viborazo. Pero en su última estadía involuntaria en Rawson Agustín había conversado mucho con nuestros compañeros, especialmente con Roby al que había preguntado sobre nuestros orígenes, nuestra experiencia,

nuestras posiciones. Y se había dado un gran acercamiento político a la vez que ambos habían quedado unidos por una gran estima personal. Siempre recordaba esas charlas. Una vez nos contaba que Roby le insistía que ante el GAN había que aprovechar la legalidad que se abría, inclusive hasta participar en las elecciones. Agustín recordaba "Yo en ese momento no lo veía del todo claro — pero fijense — Roby, el Jefe guerrillero, me tenía que convencer a mí que era necesario aprovechar la legalidad y las elecciones". Luego que ambos salieron de la cárcel se vieron varias veces. Algun día contaremos esos encuentros entre estos dos grandes dirigentes de nuestro pueblo.

Producto de todo esto es que nuestros contactos fueron muy asiduos. Y así logramos conocer y valorar a ese dirigente excepcional. El nos enseñó mucho de sindicalismo y de política. En muchas de estas cosas fue para nosotros un verdadero maestro.

"Debemos tomar el sindicalismo — nos decía — no en un sentido economicista porque además de defender los derechos de los trabajadores e impulsar sus reivindicaciones inmediatas, en un país como el nuestro de capitalismo dependiente, debe ligarse toda esa tarea al proceso de Liberación Nacional y Social".

De allí que el gringo en todas las asambleas, en la CGT regional, en el sindicato, en las conversaciones explicaba siempre que no iba haber solución al problema de los trabajadores si no se lograba romper con la dependencia y liberarnos socialmente. Y para esto es imprescindible — repetía una y mil veces — lograr la Unidad.

La CGT Combativa de Córdoba, expresión unitaria y compartida entre el Peronismo combativo y la izquierda, fue en buena medida resultado de sus grandes esfuerzos por la unidad.

Atilio López, del Peronismo Combativo (que luego sería Vice-Gobernador de la

Provincia) era el Secretario General y Tosco Adjunto. Esa dirección cegetista, francamente de izquierda, que levantó la consigna de "Antiimperialismo hacia el Socialismo", era fiel reflejo de la composición política de la clase obrera cordobesa, y llevó adelante una lucha abierta contra la burocracia peronista ortodoxa que estaba totalmente a la defensiva y jaqueada por sus bases que desde sus agrupaciones amenazaban por desplazarlos y recuperar los sindicatos. Esa dirección unitaria llevó adelante muchas luchas, contra la dictadura de Lanusse primero y después contra el avance de la derecha que contaba con todo el aval de Perón y que quería descabezear la CGT Regional.

La otra gran conquista unitaria en el campo sindical que tuvo a Tosco como principal impulsor fue el Movimiento Sindical Combativo. Así lo explicaba Agustín: "No sólo en Córdoba, sino para todo el país, nosotros planteamos el Movimiento Sindical Combativo como la alternativa de lucha, programática y organizativa, del Movimiento obrero frente a la burocracia que tiene copada la estructura legal. El esfuerzo que planteamos es unir a todos los sindicatos, a las agrupaciones y a los nucleamientos peronistas y no peronistas en una alternativa de clase donde no se renuncie a las reivindicaciones obreras y se siga levantando la bandera revolucionaria, la bandera de la Liberación Nacional y Social Argentina. Entonces el Movimiento Sindical Combativo agrupa a compañeros de la Izquierda, a Peronistas, del FAS, comunistas." "... creemos que esto es la alternativa de clase, la alternativa obrera que va a plantear la recuperación de la CGT en el sentido institucional para ponerla al servicio de los trabajadores". Con la misma orientación trabajará luego Tosco en la Mesa de Gremios en Lucha.

Esta misma preocupación unitaria lo llevó a criticar y combatir con firmeza las posiciones vanguardistas que por su sectarismo llevaban a dividir al movimiento

obrero. Criticó como "ultraizquierdista y divisionista" la posición de construir una CGT paralela, afirmando la línea de lucha antiburocrática recuperando los sindicatos para los trabajadores, manteniéndose dentro del movimiento sindical organizado.

Toda la actividad de Tosco se hacía desde una clara perspectiva política. En el sindicato su papel era el de un educador que convencía con su palabra y su ejemplo militante. En las Asambleas de Luz y Fuerza siempre planteaba la necesidad de hacer cambios revolucionarios en las estructuras económicas y sociales, la necesidad de una sociedad Socialista. En los actos y concentraciones populares levantaba siempre el ejemplo del Comandante Ché Guevara y el camino que nos mostraba Cuba Socialista.

Por eso toda su militancia política se dirigía a lograr la unidad obrera y popular en una fuerza política con perspectiva Socialista. Así lo expresaba con sus propias palabras: "En Argentina se va a fortalecer la unidad de peronistas y no peronis-

tas, combatientes y revolucionarios para la creación de una fuerza que tenga peso político con contenido socialista."

De allí su participación primero en el ENA y después en el FAS. Siempre nos acordaremos de las palabras de Tosco en los Congresos del FAS de Tucumán, Resistencia y Rosario donde nos impulsaba a fortalecer la unidad con todas las fuerzas políticas del campo obrero y popular, con el Peronismo Combativo y Revolucionario, con las fuerzas del Partido Comunista con la Izquierda del Partido Radical y Cristiano para constituir la gran fuerza política obrera y popular, socialista, que requiere el avance revolucionario.

Agustín Tosco es para nosotros ejemplo de militante obrero, que surge de las propias luchas de nuestro pueblo, que accede a la conciencia de los intereses históricos del proletariado y que se convierte en uno de nuestros principales dirigentes. Su vida y su pensamiento debe estar presente en la actividad revolucionaria. Es para nosotros guía de fidelidad a la clase obrera y a la Revolución.

Daniel Martín



El Buró Político de nuestro partido junto a los crs. Roberto Guevara y Julio Santucho dieron ante la Prensa y Televisión italiana una conferencia sobre la situación política Argentina.